

No. 108 2022. 6. 1

〒421-0522  
 静岡県牧之原市相良 240-1  
 (児童発達支援・放課後等  
 デイサービス)  
**つくしの家**  
 (生活介護事業所)  
**つくしホーム**  
 ☎ 0548-52-2225  
 事務局 52-0825  
 F A X 52-1156  
 e-mail:tsukushihome@  
 aioros.ocn.ne.jp

# つくしの家だより

HP アドレス <http://ichiyoushi.sakura.ne.jp/>

何故か、ふつと思ひ出す風景があります。数年前のことです。強い勢力を保ったまま紀伊半島に上陸し、近畿、東海、甲信、関東、東北を縦断した大きな台風がありました。つくしでも、いつもの台風の時よりも园庭の遊具の固定をしつかりしたり、飛びそうなものを室内に入れたりと備えをしました。そして、暴風雨によりこの地域でもあちこちで停電になりました。それが数日続く事が予想される状況でした。台風が通り過ぎた翌日の夜、補修用品を買いに近くのホームセンターに行つた時のことです。もう閉店十五分前でした。何とか買いたい物を終えて店の外に出ようとした時、自動ドアの所に一匹の子ネコがいるのに気づきました。しばらく見ていましたが、そのネコはその場か

ら動こうとはしませんでした。その時、駐車場に停めた車から慌てて閉店間際の店に入ろうとした一人の女性の方がいました。急いで入ろうとつけて立ち止まりました。その方は独り言のように「きっと、ここに置いておかれたんだ。かわいそうに！」とネコを抱き上げました。「のら（ねこ）なら、こうやつて抱かされない」「どうしよう、うちにはネコが三四いるんだけど。連れて帰つたら怒られちゃうなあ…、どうしよう」そう言いながらも抱いたネコを下に降ろすとともにしません。その方は私に向つて「おたくも飼つてますか？」と聞かれたので、「うちにも二匹いますよ」と答えましたが、その返事を聞いているようないないようない。その方は「どうしよう、怒られちやうけど…」とずつと抱いたままです。「停電がまだなおらないんで、乾電池買いに来たのに、ネコ拾つて帰つたら…、怒られるだろうなー、でも…」と、ネコを抱いたまま、もう車の方に歩き出しています。白黒の子ネコはその方に抱かれたままじつ

## 電池はなくとも…栗林均



他人の物指し  
自分のものさし  
それぞれ寸法が  
ちがうんだな

と動きません。店は閉店の時間になりました。乾電池も買わずにその方の車は駐車場を出て行きました。何だか不思議な出来事でした。相田みつをさんの詩が浮かんできました。

(一羊会理事長・つくしの家園長)

子ども達との日々を振り返つてみました。今はこうしてほしい、これはやめてほしい、こうなつてほしい：と、こちらの思いを伝えたくなる：と、こちらの思いを伝えたくなる：と、こちらの思いを伝えたいとなる：でも子ども達は、こちらの思つて「おたくも飼つてますか？」と聞かれたので、「うちにも二匹いますよ」と答えましたが、その返事を聞いているようないないようない。その方は私に向つて「おたくも飼つてますか？」と聞かれたので、「うちにも二匹いますよ」と答へましたが、その返事を聞いているようないないようない。その方は「どうしよう、怒られちやうけど…」とずつと抱いたままです。「停電がまだなおらないんで、乾電池買いに来たのに、ネコ拾つて帰つたら…、怒られるだろうなー、でも…」と、ネコを抱いたまま、もう車の方に歩き出しています。白黒の子ネコはその方に抱かれたままじつかんできました。

△時が経つて変わること  
そして変わらないこと△

増田 隆

つくしの園庭を抜ける風が、次第に湿り気を帯びてきました。穂穂が初夏の風に揺れている水田は、鏡面のように空を映しています。

今年度、つくしホームは新しく一名の新規利用者さんと職員を迎え、二十二名の利用者さんと十六名の職員でスタートしました。年齢も十代から七十代までと幅広い層となりますが、先ず健康第一で、ひとりひとりの利用者さんが充実した毎日を送ることができますように、日々を重ねてゆきたいと思います。

新年度から三ヶ月が経ちました。月は、学校とは異なる生活リズムや日課に戸惑いもあるでしょうが、毎日体調を崩すことなく通ってきてくださっています。立ったり座ったり、止まつたり、時には回つたりしながらホールの中を動いています。上手にハミングしながら歌を口ずさみ、大好きな音楽が流れる本やギターやピアノなどの楽器の近くに来て、笑顔でその音色に耳を傾けています。童謡や優しい歌が好きで、手先もとて器用です。時には本や箱のようないつこりと微笑みかけながらかわを求めてくれています。まだまだ慣れない事も多く、ペースをつかむのには時間もかかる事でしょう。長田さんがつくしホームに来てくれた思いを受け止め、笑顔が絶えないその表情がいつまでも続くように、急ぐことなくゆづくり、ゆづくり、かかわりを続けたいと思っています。

特別支援学校高等部を卒業した拓美さんが硬い表情で玄関をくぐつてきたのは、今から二十三年前のことです。アイドルや歌が大好きな拓美さんは、いつも大量の雑誌、記事の切り抜き等をかばんに詰めています。常に身の回りに置いてある規則



歩余りの距離でも、拓美さんとつては厚い壁の境界線を超えたのです。「すごいね、やったね」と言葉をかけた時の嬉しそうな笑顔は今も忘れません。専用の連絡ノートを作り、毎日一緒にチェックを入れ、コメントを書き込みながら、時間の積み重ねが一日一枚ずつ増え、ノートとハミングしながら歌を口ずさみ、大好きな音楽が流れる本やギターやピアノなどの楽器の近くに来て、笑顔でその音色に耳を傾けています。童謡や優しい歌が好きで、手先もとて器用です。時には本や箱のようないつこりと微笑みかけながらかわを求めてくれています。まだ慣れない事も多く、ペースをつかむのには時間もかかる事でしょう。長田さんがつくしホームに来てくれた思いを受け止め、笑顔が絶えないその表情がいつまでも続くように、急ぐことなくゆづくり、ゆづくり、かかわりを続けたいと思っています。

性を持つて整然と並べられた荷物は、まるで不安から自分を守る為の唯一の鎧（よろい）のようでした。思ひが伝わらないとその場から動けず、外に出てしまうこともあり、まるで自分の居場所探しをしているようにも見えました。かたくなになつてしまふ心を、少しでも開いてもらいたい、つくしホームは安心していられるところだよ、ということがわかつてもらえるように、いろんな取り組みをしました。当時、拓美さんは荷物を担当職員のデスクに並べていました。ホールから扉一枚隔てた職員室に、専用のワゴンテーブルを用意し、そこに荷物を自由に並べられるようにしました。時間と言葉をかけながら、少しづつワゴンをホールに近づけ、紙一枚ずつの単位で、荷物を減らし、ある時ついに扉を開けたホール側に置かれました。わずか半

歩余りの距離でも、拓美さんとつては厚い壁の境界線を超えたのです。「すごいね、やったね」と言葉をかけた時の嬉しそうな笑顔は今も忘れません。専用の連絡ノートを作り、毎日一緒にチェックを入れ、コメントを書き込みながら、時間の積み重ねが一日一枚ずつ増え、ノートとハミングしながら歌を口ずさみ、大好きな音楽が流れる本やギターやピアノなどの楽器の近くに来て、笑顔でその音色に耳を傾けています。童謡や優しい歌が好きで、手先もとて器用です。時には本や箱のようないつこりと微笑みかけながらかわを求めてくれています。まだ慣れない事も多く、ペースをつかむのには時間もかかる事でしょう。長田さんがつくしホームに来てくれた思いを受け止め、笑顔が絶えないその表情がいつまでも続くように、急ぐことなくゆづくり、ゆづくり、かかわりを続けたいと思っています。

歩余りの距離でも、拓美さんとつては厚い壁の境界線を超えたのです。「すごいね、やったね」と言葉をかけた時の嬉しそうな笑顔は今も忘れません。専用の連絡ノートを作り、毎日一緒にチェックを入れ、コメントを書き込みながら、時間の積み重ねが一日一枚ずつ増え、ノートとハミングしながら歌を口ずさみ、大好きな音楽が流れる本やギターやピアノなどの楽器の近くに来て、笑顔でその音色に耳を傾けています。童謡や優しい歌が好きで、手先もとて器用です。時には本や箱のようないつこりと微笑みかけながらかわを求めてくれています。まだ慣れない事も多く、ペースをつかむのには時間もかかる事でしょう。長田さんがつくしホームに来てくれた思いを受け止め、笑顔が絶えないその表情がいつまでも続くように、急ぐことなくゆづくり、ゆづくり、かかわりを続けたいと思っています。

歩余りの距離でも、拓美さんとつては厚い壁の境界線を超えたのです。「すごいね、やったね」と言葉をかけた時の嬉しそうな笑顔は今も忘れません。専用の連絡ノートを作り、毎日一緒にチェックを入れ、コメントを書き込みながら、時間の積み重ねが一日一枚ずつ増え、ノートとハミングしながら歌を口ずさみ、大好きな音楽が流れる本やギターやピアノなどの楽器の近くに来て、笑顔でその音色に耳を傾けています。童謡や優しい歌が好きで、手先もとて器用です。時には本や箱のようないつこりと微笑みかけながらかわを求めてくれています。まだ慣れない事も多く、ペースをつかむのには時間もかかる事でしょう。長田さんがつくしホームに来てくれた思いを受け止め、笑顔が絶えないその表情がいつまでも続くように、急ぐことなくゆづくり、ゆづくり、かかわりを続けたいと思っています。

で一杯です。そんなかけがえのない時間を共に過ごす事が出来たことに、心から感謝しています。



つくしの家を卒園後、視覚特別支援学校（旧盲学校）に進み、つくしホームに入園した、陽気で明るく、誰にでも話しかける貴法さんは存在感たっぷりです。毎朝日めくりを忘れずめくり、食事、おやつの際に使う紙製のゴミ箱を配り、当番の順番もすべて覚えていて、「今日の挨拶は○○さんです」と教えてくれるほど記憶力抜群です。出会った人の名前は一度聞いただけで何年も覚えてしまい、家族構成や何色のどんな車に乗っているか、などの細かなことも頭に入っていて、メーカーや車種を当ててしまします。毎日弾いてい

るピアノも得意で、腕前もかなりのもので、クリスマス会等の行事でも演奏してくれ、レパートリーも豊富です。あるシンポジウムでの演奏を行った時には、いつもの穏やかな表情ではなく、精爆な顔つきで聴きに行きました。緊張感漂う空気の中、先生の伴奏に合わせて柔らかな左手で時に器用に両手を使いながら旋律を弾いていました。幼いころからピアノを習い、何度も演奏会を経験しているせいか余裕すら感じさせる貴法さんの姿に、いつもとは違つた一面を見る思いでした。年後の自由活動では、ビーズ通しや電動ウォーカーに取り組みます。自分で好みのビーズを選んで、器用に作り上げる手作りのストラップは玄関で販売し、職員や保護者の皆さん、そして来訪者の方々に大好評でした。電動ウォーカーは毎日長い時間行い、体力も持久力もありました。ホテルの中では白杖や介助に頼ることなく行動し、椅子や机は毎日違う配置になつていることが多いのに、器用にそれらを避けてスムーズに移動します。そして誰かに触れたときは、「○○さんですか?」と声をかけてくれます。音、臭い、触覚：さまざまな感覚を研ぎ澄まし、周囲の状況を判断していることと思ひます。ほんのわずかな音、声を聞き分け、こちらが移動していくても正確にその位置を当ててしまします。自

宅では農作業やゴミ出しまで何でも手伝い、ご家族もいろんなことを経験させてくれているそうです。限られた情報で頭の中に景色や情景を思い描きながら過ごし、私たちよりずっと豊かな想像力で世界をイメージしているのでしよう。何か頂き物があれば、必ずありがとう、というお礼の言葉を忘れない、とても優しい心遣いのできる貴法さんは、先月市外の障害者支援施設（入所施設）に移られました。楽しい事、嬉しい事、悲しかった事：多くの思い出を作り、共に時間を過ごす事が出来て私たちも幸せでした。陽気で誰にも気兼ねなく接する事が出来る貴法さんなら、きっと新しい仲間や人間関係がすぐ出来る事でしょう。ご家族からも、『つくしホームが大好きでした。今までありがとうございました』というお言葉をいただきました。私達も貴法さんが大好きです。あなたをずっと忘れませんよ…。

ここ数年の間に、何人の利用者さんたちがつくしホームを離れ、他の地域や事業所に移つてゆき、時には悲しい別れもありました。昭和から平成、そして令和へと時代が変わった家や地域から通い続けるということの重みを、強く感じています。コロナ禍における生活様式の変化、そして時代や価値観は変わっても、誰かと比べたり、制度に人を当てはめるのではなく、どんな障害があるても、一人の人として尊重し、その人に必要な事を常に考えてやける事業所でありたいと願っています。

（つくしホーム施設長）



## 子どもに成長させてもらっています

増田 孝成

今年で夏連は5歳を迎え、日々成長していることを、親として大変うれしく思う毎日です。今まで過ごしてきた道のりは、決して楽では無かったと感じる一方で、毎日つくしでも家でも楽しそうに過ごす姿を見ると、あつという間だなと感じています。

夏連は、ダウン症という障害を持つて生まれてきました。生まれた時は、両親ともに障害について知る由が無く、知識も無かつたので、生まれてから1週間後にお医者様から聞かされた時には、将来の不安等で、心が折れそうになることもあります。最初の頃は、周りの子どもと比べてしまい、落ち込んだりすることも多々あったのですが、1歳を過ぎたころからつくしに通うようになり、夏連以外の様々なお友達の楽しそうに笑う姿や、元気に走り回る姿を見て、どんな障害があつても夏連は夏連らしく一步一歩進んでいけばいいと思えるようになりました。そんな風に思えるようになつてからは、様々な不安が、成長していく事への期待へと変わっていき、今ではこの先の未来が楽しみです。

うちには、夏連の他に2人の子どもがいます。夏連は真ん中の子なので、時には可愛い弟であり、時には優しいお兄ちゃんです。3人の中では

は一番大人しく、おつとりにこにこしているので、我が家の癒しとして、大活躍中です。

最近は、つくしで練習してきた日常活動等の行動を自分で実践しようと頑張っています。トイレに行きたいや、喉が渇いた、眠たい、遊びたい、等の表現が以前は上手にできなかつたのですが、今ではいろんな意思を伝えてくれて、少しづつコミュニケーションをとれるようになり、夏連とコミュニケーションをとることが楽しいです。

私は、以前は夏連とコミュニケーションをとることを諦めかけていた時もありましたが、そんな不安を払拭してくれる、夏連の成長に、自分が成長していないな、夏連の成長に負けているなど感じました。自分が我が子にしてあげられることよりも、我が子に教えられることの方が多く、両親ともに、日々様々なことを、夏連を通じて教えてもらっています。

夏連がつくしに通つて、お友達から様々な刺激をもらって成長し、その成長によつて、私たちも成長しているので、つくしに通つて本当に良かったと感じるとともに、これから夏連が、もっと成長して、私たちと一緒に歩んでいけばいいと思います。自分の情けなさを猛省すると同時に、私は笑うことができました。私が感情的な対応をしてしまつたとき、利用者さんたちも同じように感覚をあらわにしました。同じことを伝えたくても、言葉ひとつで全く違った方になるのだと、利用者さんたちが教えてくれました。ぶつか

## 支え

林(旧姓 藤原)祐実

三月末につくしホームを退職し二ヶ月：しばらくは心に大きな穴が開いたような、そんな気持ちでした。それほど、私にとって、つくしホームという存在は大きな存在なのです。

私は小さな頃から、今に至るまで自分の弱さによつて周囲に迷惑をかけ、その度に支えられてきました。いつかは自分が誰かを支えないと、自分が成長させて頂けることが自分よりも、支えられているのだと思いま

つて、間違えて、伝わる言葉を見つけることは簡単ではないけれど、わかり合えた瞬間が確かにありました。

自分の弱さや間違いは向き合い、改善していかなければならぬことがあります。支援員＝職員であつて、支援員としてお仕事させて頂けることがあります。今更ながら、「支援」という言葉を履き違え、「してあげよう」としていなかつたかと思いました。

しかし、『支援』する立場となつても尚、支えてもらっていたのは、私の方でした。私が笑顔でいられなかつたとき、「どうしたの?」と見逃さない利用者さんがいました。満面の笑みで、私の顔を覗き込んでくれる利用者さんがいました。ずっと傍で手を離さない利用者さんがいました。自分の情けなさを猛省しました。自分に、私は笑うことができました。私が笑うことができました。

そんな私でも、大切な利用者の方々をお預けしてくださり、いつも温かい言葉をかけてくださつたご家族の皆様、たくさんのことをお教えてくださり、ずっと見守り続け、いつも助けてくださつた園長先生をはじめとする職員の皆様へ：おひとりおひとりにきちんとお伝えできなかつたのですが、この場を借りて心より感謝申し上げます。今感じる淋しさや悔やんでいます。今感じた淋しさや悔やんでいます。でも、どうしても淋しくなつたときは、こつそり遊びに行かせてください。

この春、つくしの家には三歳から五歳の八人の新しいお友達が入園。三十一年の子ども達と親子教室のお友達で、つくしホームには特別支援学校高等部を卒業した一人が加わり、十八歳から七十四歳までの二十二人

の利用者さんでそれぞれの新しい一年が始まりました。そして二か月、みんなを迎えてくれた園庭の満開の桜は砂場の上の藤の花へ、そして木々の葉が少しづつ色を濃くしながら行を広げる変異株、ここ数ヶ月は、小さな子ども達の間でも感染が広がります。少しづつ形を変えながら流れを広げる変異株、ここ数ヶ月は、

小さな子ども達の間でも感染が広がり、近隣の保育園や幼稚園、学校でも休園や学級閉鎖も続きました。手指の消毒やマスクの着用に加えて、ワクチン接種も進む中、それでも少しづつ感染が減つてきているのでしょうか、この五月のゴールデンウイークには、観光地での人出やにぎわいも少しづつ戻つてきている様子がニュースから流れてきました。

また、ロシアによるウクライナへの侵攻の報道もありました。戦争という言葉はもう過去のもの、決して繰り返してはいけないものだと誰もが思っていた中でのことでした。次々と破壊されていく建物、行き交う戦車、街中に横たわる遺体、地下に避難するたくさんの人々、幼い子ども達の命も失われていく映像に心が痛みました。侵攻が終わり、復興への歩みが始まることを祈っています。

おやすみ、また明日ね。  
ギュッとして眠る、あたりまえの夜。

おはよう、いい天気だね。  
君の寝癖を直す、あたりまえの朝。

あたりまえ

先日開いた冊子の中にこんな詩を見つけました。



## 令和3年度 心身障害児通園施設つくしの家 後援会 決算報告書

収入金額	2,090,063円
支出金額	393,301円
差引金額	1,696,762円

### 収入の部

科 目	金 額	説 明
1 寄附金収入	2,089,995	265 口
2 雑収入	68	預金利子
合 計	2,090,063	

### 支出の部

科 目	金 額	説 明
1 事業費支出	393,301	
(1) 一般物品費	8,746	事務用品代
(2) 印刷製本費	127,600	たより106号、107号
(3) 役務費	253,912	払込料金、たより発送代
(4) 雑 費	3,043	残高証明手数料
2 繰入金支出	0	
(1) 本部会計繰入金支出	0	
3 雑支出	0	
(1) 雑支出	0	
合 計	393,301	

あなたがくれるすべての『あたりまえ』は、恐ろしいほど特別だってこと、災害やウイルスが何度も私に教える。どうか明日もあさつても『あたりまえ』という名の奇跡が消えませんように。

なかなか終息とはならない感染、大切な人の命が失われるような出来事、子ども達、利用者の皆さん、ご家族の皆様とのかけがえのない時間の中にある小さな『あたりまえ』という幸せをみんなで大切に感じながらこれからも元気に歩いて行きたいと思います。

あなたがくれるすべての『あたりまえ』は、恐ろしいほど特別だってこと、災害やウイルスが何度も私に教える。どうか明日もあさつても『あたりまえ』という名の奇跡が消えませんように。

あなたがくれるすべての『あたりまえ』は、恐ろしいほど特別だってこと、災害やウイルスが何度も私に教える。どうか明日もあさつても『あたりまえ』という名の奇跡が消えませんように。

取扱金融機関のご案内
三菱UFJ銀行静岡支店 普通 4254072 口座名 つくしの家後援会 (以下同じ)
静岡銀行相良支店 普通 145949 島田掛川信用金庫相良支店 (旧島田信用金庫) 普通 134511
郵便振替 00820-5-57983 口座名 心身障害児通園施設 つくしの家後援会

令和3年度の後援会決算を感謝をもってご報告させていただきます。これから梅雨の時期を迎えます。皆様のご自愛を心よりお祈り申し上げご報告とさせていただきます。

◆つくしの家のあゆみ  
**十一月** ◎交通安全協会の指導員さん達による「交通安全教室」をおこないました。とてもいい経験になりました。◎島田法人会女性部相良支部の皆さんが窓ふきをして下さり、ノートなどの文房具とポケットティッシュをいただきました。◎民生委員の皆様とお散歩交流をおこないました。◎市内の菅沼様のお宅で年長の子ども達が芋堀りをさせていただきました。◎山下オート商会様よりアルコール消毒液をいただきました。

◎日赤奉仕団相良分団、島田法人会青年部の皆様からタオルや緑茶をいただきました。◎親子教室（こぐま教室）で一年半の間勤務して下さった藤野倫子先生が退職されました。◎おはなし会で、グランマさん、中川さん、パレットさんが来て下さいました。◎障害者週間で子ども達が作った来年のカレンダーをお世話になつた皆さんに届けました。◎今年も子ども達とクリスマス会を行いました。職員の演奏やオペレッタ、バイキング昼食を楽しみました。今回も市内の結婚式場「うおとも」の山下社長サンタさんが登場！とつても温かな会になりました。

**四月** ◎八人の新しいお友達を迎えて入園式をおこないました。三十人の子ども達と一緒にま教室のお友達で新しく一年がス



# つばー

**十一月** ◎交通安全協会の指導員さん達による「交通安全教室」をおこないました。とてもいい経験になりました。◎島田法人会女性部相良支

部の皆さんより「カーブス牧之原相良」様よりチャリティーアルコールイベントで食料をいただきました。◎牧之原市社会福祉大会で増田敦子先生が表彰されました。◎相良区の皆様より力レンダーを沢山いただきました。

**三月** ◎こぐま教室に二十一年間勤務して下さった大石智子先生が退職されました。◎保護者会から、行事などで飾る薄紙のお花を作る「マイクリラワー 花子ちゃん」をいただきました。◎つくし西館のカーペット張替え工事をしました。◎牧之原市により敷地の松や榎の木の剪定をしていただきました。◎十人のお友達が卒園、新しい道に歩き出しました。

**四月** ◎八人の新しいお友達を迎えて入園式をおこないました。三十人の子ども達と一緒にま教室のお友達で新しく一年がスタートしました。

**1月** ☆尾崎光紀さんが成人を迎え、みんなでお祝い。いろんな経験をして、一緒に成長していきました。☆書初め。ひとりひと個性あふれる言葉が書かれていました。☆尾崎貴法さんが市外への入所施設に移られました。☆平井絵梨支援員が勤務となりました。

**12月** ☆お世話になつた方々へ手作りカレンダーを届けました。☆クリスマス会は、利用者さんと職員でゲーム、会食、そしてサンタさんからのプレゼントもあり、笑顔いっぱいの時を過ごしました。☆西村雅子支援員が退職、大石真理子支援員が勤務になりました。☆横山拓美さんが転居の為退所になりました。

**1月** ☆島田法人会相良支部の皆さんが清掃作業。窓がピカピカになりました。皆の心も明るくなりました。☆民生委員さん達との散步交流会。久しぶりにお会いして、街を歩きました。また、民生委員さん他お2人が機械で草刈りをして下さり、中庭がとてもきれいになりました。☆「せせらぎ」「つばめ」グランプが小堤山公園に出掛け、緑の中のんびり過ごしてきました。☆山下オート商会様より消毒用アルコールジエルをいただきました。☆阿佐ヶ谷教会「地の塩会」の皆さんから「せせらぎ」「つばめ」グランプが小堤山公園に出掛け、緑の中のんびり過ごしてきました。☆山下オート商会様より消毒用アルコールジエルをいただきました。☆阿佐ヶ谷教会「地の塩会」の皆さんからDVDレターが届き、とても温かな気持ちになりました。今年の再会を願っています。

**3月** ☆ひなまつり会。つばめグランプが作つた雛飾りの前で撮影会。その後はゲームや紙芝居を楽しみました。☆萩間小学校児童会の皆様よりアルミ缶回収の収益を寄付していただきました。☆静岡県よりたくさんのマスクとビニール手袋をいただきました。☆笠原安衣さんが退所となり、藤原祐実支援員が退職しました。

**4月** ☆吉田特別支援学校を卒業した長田淳宏さんがホームの仲間にになり、職員として新倉昌子さんを迎えました。☆食事会は出前注文。自分で選んだものを食べて皆満足でした。

## 編集後記

コロナウイルスの感染が始まって2年半が経ちました。以前から交流している伊豆の事業所の皆さんからつくしホームに菜の花の種が届きました。春の始め、園庭のプランターに黄色い花がたくさん咲きました。コロナの中、お花をとおしてあたたかな気持ちになりました。早く感染がおさまりますように…。